

Enquête annuelle sur les industries manufacturières et de l'exploitation forestière, 2014

Diffusé à 8 h 30, heure de l'Est dans *Le Quotidien*, le vendredi 15 juillet 2016

Le revenu total du secteur de la fabrication au Canada a augmenté de 4,6 % en 2014 pour atteindre 665 milliards de dollars.

Le revenu tiré des biens fabriqués a augmenté de 4,6 % pour s'établir à 623 milliards de dollars en 2014. L'écart de 41 milliards de dollars entre le revenu total et le revenu tiré des biens fabriqués correspond au revenu tiré des placements financiers, de la vente de biens achetés pour la revente (tels quels) et d'activités commerciales autres que la fabrication, comme les activités de commerce de gros.

Le sous-secteur de la fabrication de matériel de transport a représenté la plus grande part du revenu tiré des biens fabriqués, soit 117 milliards de dollars, suivi du sous-secteur de la fabrication d'aliments (88 milliards de dollars) et du sous-secteur de la fabrication de produits du pétrole et du charbon (85 milliards de dollars).

À l'échelle provinciale, les provinces ayant le plus contribué au revenu tiré des biens fabriqués étaient l'Ontario (286 milliards de dollars), le Québec (145 milliards de dollars) et l'Alberta (79 milliards de dollars).

La plupart des sous-secteurs affichent des hausses

Le sous-secteur de la fabrication de matériel de transport a enregistré la plus forte croissance en dollars du revenu tiré des biens fabriqués, en hausse de 12 milliards de dollars. Le sous-secteur de la fabrication d'aliments a affiché la deuxième augmentation en importance, en hausse de 3,2 milliards de dollars, suivi du sous-secteur de la fabrication de produits chimiques, qui a affiché une augmentation de 3,1 milliards de dollars.

Trois sous-secteurs ont enregistré un repli de leur revenu tiré des biens fabriqués en 2014. Le sous-secteur des activités diverses de fabrication a affiché un recul de 0,5 milliard de dollars, le sous-secteur de la fabrication de produits du pétrole et du charbon a connu une baisse de 0,4 milliard de dollars et celui de l'impression et des activités connexes de soutien, une diminution de 0,2 milliard de dollars.

Les salaires et traitements connaissent une croissance plus faible que celle du revenu tiré des biens fabriqués

Les salaires et traitements totaux ont augmenté un peu moins que les revenus des biens fabriqués, enregistrant une hausse de 3,3 % en 2014. Le secteur canadien de la fabrication a déclaré 81 milliards de dollars en salaires et traitements totaux en 2014, ce qui représente 13,3 % des 605 milliards de dollars de dépenses totales. En 2013, les salaires et traitements totaux avaient représenté 13,5 % des dépenses totales.

Parmi les 21 sous-secteurs de la fabrication, celui de l'impression et des activités connexes de soutien (29,8 %) a affiché la plus forte proportion des dépenses totales affectée aux salaires et traitements totaux. La proportion la plus faible a été déclarée par le sous-secteur de la fabrication de produits du pétrole et du charbon (1,5 %), suivi de celui de la première transformation des métaux (9,0 %).

Le revenu tiré des biens fabriqués diminue dans les provinces de l'Atlantique

Dans les provinces de l'Atlantique, le revenu tiré des biens fabriqués a affiché une baisse de 4 milliards de dollars en 2014 comparativement à 2013. Les autres régions ont toutes enregistré une hausse du revenu tiré des biens fabriqués. L'Ontario a affiché la hausse la plus marquée en dollars, soit 16 milliards de dollars, suivi du Québec (+7 milliards de dollars), et des provinces des Prairies (+5 milliards de dollars). La Colombie-Britannique a affiché la hausse la plus prononcée en termes relatifs, en hausse de 7,7 % ou de 3 milliards de dollars, tandis que les territoires ont affiché la hausse la plus faible, en hausse de 0,4 % ou de 0,3 million de dollars.



Aperçu provincial

En 2014, l'ensemble des sous-secteurs de la fabrication de produits du pétrole et du charbon, d'aliments, du papier et des produits en plastique et en caoutchouc a représenté 76,3 % (26 milliards de dollars) du revenu tiré des biens fabriqués dans les provinces de l'Atlantique. Les sous-secteurs suivants ont affiché une baisse de leur revenu : la fabrication de produits du pétrole et du charbon, les activités diverses de fabrication, la fabrication de machines, la première transformation des métaux, les produits minéraux non métalliques, l'impression et activités connexes de soutien, les meubles et produits connexes, et les produits chimiques.

Au Québec, l'ensemble des sous-secteurs de la fabrication d'aliments, de la première transformation des métaux et de la fabrication de matériel de transport représentait 40,7 % ou 59 milliards de dollars du revenu tiré des biens fabriqués de la province en 2014. Le sous-secteur de la fabrication de matériel de transport a affiché l'augmentation la plus prononcée, en hausse de 19,8 % ou de 3 milliards de dollars.

En Ontario, le principal sous-secteur de la fabrication a été celui du matériel de transport, qui a généré 92 milliards de dollars en revenu tiré des biens fabriqués, suivi des sous-secteurs de la fabrication d'aliments (34 milliards de dollars), des produits chimiques (23 milliards de dollars) et des produits du pétrole et du charbon (23 milliards de dollars). En dollars, les hausses les plus marquées du revenu tiré des biens fabriqués ont été affichées par les sous-secteurs du matériel de transport (8 milliards de dollars) et de la première transformation des métaux (2 milliards de dollars).

Dans les provinces des Prairies, les sous-secteurs de la fabrication de produits du pétrole et du charbon, et de la fabrication d'aliments représentaient, ensemble, 41,4 % (47 milliards de dollars) du revenu tiré des biens fabriqués de la région en 2014. Le sous-secteur de la fabrication d'aliments est important dans les trois provinces, où il représentait 28,7 % du revenu tiré des biens fabriqués au Manitoba, 23,2 % en Saskatchewan et 14,0 % en Alberta en 2014. Le sous-secteur de la fabrication de produits chimiques a généré 15,2 % du revenu tiré des biens fabriqués dans les provinces des Prairies, la majorité des revenus étant concentrée en Alberta.

En Colombie-Britannique, le sous-secteur de la fabrication de produits en bois représentait la part la plus importante du revenu tiré des biens fabriqués de la province, soit 22,9 % ou 10 milliards de dollars, suivi du sous-secteur de la fabrication d'aliments (14,3 % ou 6 milliards de dollars).

Note aux lecteurs

La présente diffusion des données de 2014 et des données révisées de 2013 compte 12 variables supplémentaires comparativement aux estimations provisoires diffusées dans le tableau CANSIM 301-0008, soit 17 variables au total.

Des changements ont été apportés à la méthodologie de l'Enquête annuelle sur les industries manufacturières et de l'exploitation forestière. Les utilisateurs doivent donc faire preuve de prudence lorsqu'ils comparent les données de 2013 et de 2014 aux données historiques. Pour obtenir plus de renseignements sur les changements apportés à la méthodologie, consultez le document [Programme intégré de la statistique des entreprises](#) accessible à partir de la rubrique À la base des données de notre site Web.

Les données pour 2012 ont été révisées dans certains cas afin de refléter de nouveaux renseignements. Cependant, les données pour cette année de référence sont toujours fondées sur la méthodologie qui était utilisée avant l'année de référence 2013.

Données offertes dans CANSIM : tableau [301-0008](#).

Définitions, source de données et méthodes : numéro d'enquête [2103](#).

Pour obtenir plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec nous au 514-283-8300 ou composez sans frais le 1-800-263-1136 (STATCAN.infostats-infostats.STATCAN@canada.ca), ou communiquez avec les Relations avec les médias au 613-951-4636 (STATCAN.mediahotline-ligneinfomedias.STATCAN@canada.ca).